

Notes

Introduction

- ¹ Rosa Moussaoui, « Les médias, la constitution et les internautes », *l'Humanité*, 9 avril 2005.
- ² Cf. Serge Halimi, « Les nouveaux chiens de garde », *Liber-Raisons d'agir*, 1997.
- ³ Daniel Schneidermann, « Référendum : oui-carotte contre oui-bâton », *Libération*, 25 mars 2005.
- ⁴ « Votez oui-oui, faites comme on vous le dit », *PLPL*, n° 23, février 2005.
- ⁵ « Rions, dansons et chantons avec la Constitution européenne », *CQFD*, n° 16, octobre 2004.
- ⁶ Rosa Moussaoui, « Les médias passent le “non” de gauche sous silence », *l'Humanité*, 25 février 2005.
- ⁷ « Pour une information honnête pendant la campagne du référendum », *Acrimed*, 26 février 2005.
- ⁸ « “L'Europe, l'Europe...” : Le comptage des intervenants selon “Arrêt sur images” », *Acrimed*, 11 avril 2005.
- ⁹ « “L'Europe, l'Europe...” : quelques miettes de “pluralisme” à sens unique », *Acrimed*, 28 février 2005.
- ¹⁰ Serge Halimi, « Contre les tsunamis, votez “oui” au référendum ! », *Le Monde diplomatique*, février 2005, p. 8.
- ¹¹ Philippe Monti, « France Inter et la “pédagogie” : Les T.P. de Pierre Weill et Bernard Guetta », *Acrimed*, 29 mars 2005.
- ¹² Christophe Pébarthe et Jean-Luc Veyssy, « La démocratie au péril du référendum », *Politis*, 16 décembre 2004.
- ¹³ Bernard Cassen, « Débat truqué sur le traité constitutionnel », *Le Monde diplomatique*, février 2005, p. 8-9.
- ¹⁴ Rosa Moussaoui, « Le débat interdit par Fillon », *l'Humanité*, 1^{er} avril 2005.
- ¹⁵ Rosa Moussaoui, « La propagande... jusque dans les documents officiels », *l'Humanité*, 26 mars 2005.
- ¹⁶ « Référendum : polémique autour de l'exposé des motifs envoyé aux électeurs », Yahoo! Actualités, 22 mars 2005.
- ¹⁷ Pierre Laurent, « Ceux qui savent... », *l'Humanité*, 9 avril 2005.
- ¹⁸ Philippe Monti, « “L'Europe, l'Europe...” : Un tract de Jean-Marie Colombani », *Acrimed*, 23 mars 2005.
- ¹⁹ *L'Indépendant*, 22 mars 2005.
- ²⁰ Valéry Giscard d'Estaing, « Les Français vont voter “oui” », *Le Nouvel Observateur*, 24 mars 2005.
- ²¹ « Les oui-ouistes aboient toujours », *PLPL*, n° 24, avril 2005.

²² Conférence à l'ENA, 23 février 2005.

²³ Raoul-Marc Jennar, « Quand l'Union européenne tue l'Europe », Unité de recherche, de formation et d'information sur la globalisation (Urfig), 31 août 2004.

²⁴ *l'Humanité*, 1er avril 2005.

²⁵ Thomas Lemahieu, « “On essaie de faire croire que l'Europe n'est pas libérale” », *l'Humanité*, 29 mars 2005.

²⁶ Alexandre Adler, « Pourquoi le non ? », *Le Figaro*, 30 mars 2005.

Chapitre 1 – L'Europe à l'heure du libéralisme

¹ « Dire “non” au traité constitutionnel, pour construire l'Europe ! », Appel des 200, Fondation Copernic.

² Frédéric Lordon, « L'Europe concurrentielle, ou la haine de l'État », <http://econon.free.fr>.

³ Susan George, « Une courte histoire du néolibéralisme », Conference on Economic Sovereignty in a Globalising World, Bangkok, 24-26 mars 1999.

⁴ « Le temps des bouffons », *PLPL*, n° 17, décembre 2003.

⁵ Serge Regourd, « Droits de l'Homme et projet de Constitution européenne », *l'Humanité*, 8 décembre 2003.

⁶ René Passet, « Au-delà du oui et du non », *Libération*, 15 mars 2005.

⁷ Lori Wallach, « Le nouveau manifeste du capitalisme mondial », *Le Monde diplomatique*, février 1998, p. 22.

⁸ Raoul-Marc Jennar, « Ces accords que Bruxelles impose à l'Afrique », *Le Monde diplomatique*, février 2005, p. 10.

⁹ Gilles Raveaud, Aurélien Saïdi et Damien Sauze, « Notre désillusion européenne », <http://econon.free.fr>.

Chapitre 2 – État des lieux

¹ Bernard Cassen, « Une convention européenne conventionnelle », *Le Monde diplomatique*, juillet 2002, p. 3.

² Jean-Lou Siweck, « Putsch institutionnel », *d'Lëtzebuerger Land*, 25 avril 2003.

³ Pierre Laurent, « Révélation : 340 articles constitutionnels ont été tenus secrets à Thessalonique », *L'Humanité*, 11 septembre 2003.

⁴ Alain Lecourieux, « La Constitution européenne à mots découverts », Attac France, 17 janvier 2005.

⁵ Serge Regourd, « Confusion juridique et imposture politique », *l'Humanité*, 7 décembre 2004.

⁶ Anne-Cécile Robert, « Coup d'État idéologique en Europe », *Le Monde diplomatique*, novembre 2004, p. 8.

Chapitre 3 – À quand la démocratie ?

¹ Jean-Pierre Gaillet, Robert Joumard, Rémi Thouly et Alain Lecourieux, « Dix mensonges et cinq boniments », Attac France, 26 mars 2005.

² Bernard Cassen, « Europe, une Convention pour rien », *Le Monde diplomatique*, juillet 2003, p. 15.

³ « Nous, Verts, “alter-européens” », campagne pour les élections européennes, 3 mai 2004.

⁴ Raoul-Marc Jennar, « Quand l'Union européenne tue l'Europe », Unité de recherche, de formation et d'information sur la globalisation (Urfig), septembre 2004.

⁵ Site <http://www.ouisocialiste.net>.

⁶ Jean-Pierre Raffarin, « Cinq raisons de voter “oui” à la Constitution européenne », *Le Monde*, 4 mars 2005.

⁷ « La campagne référendaire sur la Constitution et la controverse sur la Turquie », *Le Figaro*, 26 janvier 2005.

⁸ Alain Lipietz et Daniel Cohn-Bendit, « Une autre Europe pour une autre mondialisation », *Le Monde*, 20 septembre 2003.

⁹ François Hollande, « Pourquoi il faut dire oui à la Constitution européenne », *Libération*, 22 novembre 2004.

¹⁰ Michel Soudais, « Réalités du traité constitutionnel », *Politis*, 30 septembre 2004.

¹¹ Alexis Dalem, « Pour le PS doit dire “non” », *Le Monde*, 26 novembre 2004.

¹² « White Paper on the Treaty Establishing a Constitution for Europe », Presented to Parliament by the Secretary of State for Foreign and Commonwealth Affairs, September 2004.

¹³ Jean-Claude Casanova, « Constitution européenne : les aléas de la ratification », *Le Monde*, 25-26 juillet 2004.

¹⁴ Claude Allègre, « Si le non gagne, Bush gagne », *Libération*, 12 octobre 2004.

¹⁵ Paul-Marie de La Gorce, « L'Alliance atlantique, cadre de l'hégémonie américaine », *Le Monde diplomatique*, avril 1999, p. 4-5.

¹⁶ Paul Quilès, « Qui fait le jeu de George W. Bush ? », *l'Humanité*, 18 octobre 2004.

¹⁷ Caroline Pailhe, « Une Europe sûre dans un monde meilleur : un concept stratégique utile mais dangereux », Groupe de recherche et d'information sur la paix et la sécurité, 6 janvier 2004.

¹⁸ Pierre Mauroy, « Le PS et le référendum : “Attention au dérapage !” », *Le Parisien*, 9 octobre 2004.

Chapitre 4 – Des droits pas si fondamentaux

¹ François Hollande, « Mes dix raisons de dire oui », *Le Parisien*, 16 novembre 2004.

² Bertrand Delanoë et Dominique Strauss-Kahn, « Il faut ratifier le projet de Constitution européenne », *Le Monde*, 3 juillet 2004.

³ Pierre Bourdieu, « Sur Nice », *Le Passant ordinaire*, n° 33, février-mars 2001.

⁴ Robert Charvin, « Régulation juridique et mondialisation néolibérale », *Actualité et Droit International*, janvier 2002.

⁵ Rosa Moussaoui, « La face cachée de la Constitution », *l'Humanité*, 14 décembre 2004.

⁶ Rosa Moussaoui, « Une conception des droits purement libérale », *l'Humanité*, 25 octobre 2004.

⁷ Rosa Moussaoui, « Un “supplément d'âme” à la logique du marché et de la concurrence », *l'Humanité*, 25 octobre 2004.

⁸ Gérard Le Puill, « Un oubli lourd d'arrière-pensées », *l'Humanité*, 9 février 2005.

⁹ « Au nom des droits des femmes, non à cette Europe là », Commission « Femmes, genre et mondialisation », Attac France, octobre 2004.

¹⁰ Gilles Suchey, « Articles I-52 et II-70 : Giscard fait l'épître », *Cuverville*, 21 mars 2005.

¹¹ Raoul-Marc Jennar, « Quand l'Union européenne tue l'Europe », Unité de recherche, de formation et d'information sur la globalisation (Urfig), 31 août 2004.

¹² Alain Lecourieux, « L'illusion des droits fondamentaux dans la Constitution européenne », Attac France, 19 décembre 2004.

¹³ Raoul-Marc Jennar, « Europe : la trahison des élites », Fayard, 2004.

Chapitre 5 – Voués aux gémonies du marché

¹ Valéry Giscard d'Estaing, « Votez “oui” pour vos enfants », *Ouest-France*, 30 mars 2005.

² Jacques Généreux, « Les dangers de l'avènement d'une “société de marché” », *l'Humanité*, 25 mars 2005.

³ Déclaration du Conseil d'administration d'Attac France, 12 décembre 2004.

⁴ Bertrand Delanoë et Dominique Strauss-Kahn, « Il faut ratifier le projet de Constitution européenne », *Le Monde*, 3 juillet 2004.

- ⁵ François Hollande, « Pourquoi il faut dire oui à la Constitution européenne », *Libération*, 22 novembre 2004.
- ⁶ Rosa Moussaoui, « Services publics ou services d'intérêt économique général », *l'Humanité*, 13 décembre 2004.
- ⁷ Michel Soudais, « Réalités du traité constitutionnel », *Politis*, 7 octobre 2004.
- ⁸ François Hollande, « Mes dix raisons de dire oui », *Le Parisien*, 16 novembre 2004.
- ⁹ Raoul-Marc Jennar, « Ces accords que Bruxelles impose à l'Afrique », *Le Monde diplomatique*, février 2005, p. 10.
- ¹⁰ Pascal Lamy, « Un combat gagné », *Le Figaro*, 15 juillet 2003.
- ¹¹ Dominique Strauss-Kahn, « Oui ! Lettre ouverte aux enfants d'Europe », *Grasset*, 2004, p. 97.
- ¹² Paul Alliès, « Pourquoi, comment il faut dire non à la Constitution européenne », septembre 2004.
- ¹³ « Au nom des droits des femmes, non à cette Europe là », Commission « Femmes, genre et mondialisation », Attac France, octobre 2004.
- ¹⁴ Alain Lecourieux, « La Constitution européenne interdit toute alternative politique véritable au libéralisme », Attac France, 9 janvier 2005.
- ¹⁵ Pascal Lamy, *Journal du Dimanche*, 12 octobre 2003.
- ¹⁶ Georges Debunne, « Cette Constitution européenne est dangereuse ! », déclaration du 12 juillet 2003.
-

Chapitre 6 – Le missile Bolkestein

- ¹ Raoul-Marc Jennar, « Nouvelle agression néolibérale de la Commission européenne », Unité de recherche, de formation et d'information sur la globalisation (Urfig), 21 mars 2004.
- ² « Fatsoen in zakendoen », Factor, *Ikon TV*, 14 novembre 2004.
- ³ Raoul-Marc Jennar, audition devant la Commission du marché intérieur et de la protection des consommateurs du Parlement européen, 11 novembre 2004.
- ⁴ Paul Galois, « France Télécom et la sous-traitance : le beurre et l'argent du beurre », *Lutte Ouvrière*, n° 1891, 29 octobre 2004.
- ⁵ Jean-Paul Piérot, « De la bombe Bolkestein à la poudrière constitution », *l'Humanité*, 10 février 2005.
- ⁶ Thomas Lemahieu, « Et ils veulent Bolkestein en prime ! », *l'Humanité*, 19 mars 2005.
- ⁷ Henri Emmanuelli et Béatrice Patrie, « Non à la directive Bolkestein ! », *Libération*, 20 janvier 2005.
- ⁸ Thomas Lemahieu, « Opération esbroufe pour le “oui” », *l'Humanité*, 26 mars 2005.
- ⁹ « Mensonges sur la directive Bolkestein », *l'Humanité*, 25 mars 2005.

¹⁰ Daniel Psenny, « La polémique enfle sur ‘l’ajournement’ par France 2 d’une émission avec l’européen José Manuel Barroso », *Le Monde*, 31 mars 2005.

¹¹ Thomas Ferenczi, « Jacques Chirac tente d’imposer le silence aux commissaires européens », *Le Monde*, 16 mars 2005.

¹² Rafaële Rivais, « Plusieurs eurodéputés veulent que la Commission s’explique sur les délocalisations », *Le Monde*, 12 février 2005.

¹³ Olivier Cyran et Pierre Mallet, « La directive Bolkestein revient par la mer », *CQFD*, n° 21, mars 2005.

¹⁴ Thomas Lemahieu, « La feuille de route de la Commission dans le texte », *l’Humanité*, 23 mars 2005.

Conclusion

¹ « Votez oui-oui, faites comme on vous le dit », *PLPL*, n° 23, février 2005.

² Alain Thorens, « “L’Europe, l’Europe...” : Quatre “régionaux” et un sondage », *Acrimed*, 30 mars 2005.

³ Alexandre Adler, « Pourquoi le non ? », *Le Figaro*, 30 mars 2005.

⁴ « Les oui-ouistes aboient toujours », *PLPL*, n° 24, avril 2005.

⁵ Daniel Schneidermann, « Référendum : oui-carotte contre oui-bâton », *Libération*, 25 mars 2005.

⁶ Cf. Serge Halimi, « Les nouveaux chiens de garde », *Liber-Raisons d’agir*, 1997.

⁷ « Le Grand Jury RTL/Le Monde/LCI », 21 novembre 2004 ; *Le Monde*, 16 septembre 2004.

⁸ Comité de direction de la Confédération européenne des syndicats, 21 septembre 2004.

⁹ « Est-ce qu’il pleuvra des grenouilles si le “non” l’emporte ? », *l’Humanité*, 23 mars 2005.

¹⁰ *Journal du dimanche*, 3 avril 2005.

¹¹ Jacques Julliard, « Une balle dans le pied », *Le Nouvel Observateur*, 16 septembre 2004.

¹² « Votez oui-oui, faites comme on vous le dit », *PLPL*, n° 23, février 2005.

¹³ Mathieu Castagnet et Sébastien Maillard, « Le scénario noir d’un “non” français », *La Croix*, 22 février 2005.

¹⁴ AFP, 14 septembre 2004.

¹⁵ « En cas de victoire du non, “il pleuvra plus de 40 jours”, assure François Bayrou », *Le Monde*, 2 avril 2005.

¹⁶ Bernard Cassen, « Débat truqué sur le traité constitutionnel », *Le Monde diplomatique*, février 2005, p. 8-9.

- ¹⁷ Raoul-Marc Jennar, « Quand l'Union européenne tue l'Europe », Unité de recherche, de formation et d'information sur la globalisation (Urfig), 31 août 2004.
- ¹⁸ Valéry Giscard d'Estaing, « Votez “oui” pour vos enfants », *Ouest-France*, 30 mars 2005.
- ¹⁹ Bernard Cassen, « Ce “calamiteux” traité de Nice », *Le Monde diplomatique*, février 2005, p. 9.
- ²⁰ Jean-Pierre Gaillet, Robert Joumard, Rémi Thouly et Alain Lecourieux, « Dix mensonges et cinq boniments », Attac France, 26 mars 2005.
- ²¹ Alain Lecourieux, « Les reculs de la Constitution européenne par rapport au traité de Nice », Attac France, 13 avril 2005.
- ²² « Les prestidigitateurs », *l'Humanité*, 26 mars 2005.
- ²³ « Dire “non” au traité constitutionnel, pour construire l'Europe ! », Appel des 200, Fondation Copernic.
- ²⁴ Max Gallo, « Impasse et impostures », *Le Figaro*, 17 décembre 2004.
- ²⁵ Mona Chollet, « Les résistants français crient à la trahison », *Le Courrier*, 15 mars 2004.
- ²⁶ Michel Soudais, « Programme du Conseil national de la Résistance : un héritage balayé », *Politis*, n° 792, 11 mars 2004.
- ²⁷ Stéphane Hessel, « Les défis d'aujourd'hui sont au moins aussi graves que ceux de 1944 », *l'Humanité*, 9 juin 2004.
- ²⁸ *Métro*, 7 octobre 2004.